



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE ENERO DE 1788.

Constantinopla 30 de Noviembre de 1787.

Aun no está señalado el dia de la partida del Gran Visir para el Ejército; pero se han nombrado y pagado ya 71 Compañías de Genízaros, que le acompañarán durante el viage y la campaña.

El Gran Señor ha expedido un *firman* al Príncipe Ipsilanti, Hospadar de Moldavia, mandándole envíe aquí las mugeres de los principales xefes de su nacion, en prenda de su fidelidad, hasta que concluida la guerra se devuelvan á sus maridos.

Once Oficiales de las tropas Turcas, que se viéron obligados á ceder en la accion del 12 de Octubre cerca de Kinburn, fuéron degollados públicamente el 8 de este mes, y expuestas sus cabezas sobre la puerta del Serrallo. El 10 se executó lo mismo con el Comandante de un cuerpo de 500 Asiáticos, quienes le obligaban á restituirse al Asia. Despues de este castigo se intentó conservar aquellas tropas, ofreciendo una *piastra* á cada soldado; pero desecháron esta proposicion, queriendo absolutamente volverse á sus hogares.

Logra aquí hasta ahora muchos elogios el Gobernador de Oczakow, que pasa por uno de los mejores Oficiales de nuestro Ejército. Dentro de aquella plaza hay varios militares Franceses que le ayudan con sus consejos, habiendo dado pruebas de valor é inteligencia en el último bombardeo de los Rusos.

Varsovia 12 de Diciembre.

El Mariscal de Romanzow ha transférido su quartel general á Tulczin, distante 9 millas de las fronteras Otomanas. El del Conde Potocki está en Mohilow.

La Junta establecida en el Palatinado de Kiovia para el arreglo del abasto de las tropas Rusas, debe formar 2 almacenes, uno en Berdiczow, y otro en Podrebiszen. Entregará al Ejército del Mariscal de Romanzow cierta porcion de granos, que se pagarán á dinero contante, segun los precios convenidos.

El Consejo permanente ha respondido al recurso de los Diputados de Volhynia convendria que aquella Vaivodia siguiese el exemplo de las de Kiovia y Braclaw, nombrando una Diputacion y fixando la cantidad de víveres que pueda aprontar.

Ha manifestado el Rey á la Corte de Rusia la imposibilidad en que se halla este Reyno de abastecer de víveres á todo el Ejército de aquel Imperio.

Viena 26 de Diciembre.

Antes de ayer salieron para nuestro Ejército los Generales Zehenter y Magdebourg; y hoy el Baron de Rouvroi, General de Artillería. El Príncipe Carlos de Lichtenstein, que lo es de Caballería, y los Generales Lascy, Brown, Colloredo y Kinski acompañarán al Emperador quando salga para Hungría. Dicese que estos Oficiales formarán el Consejo privado de Guerra, á que asistirá tambien el Príncipe de Cobourg, que actualmente está en la Buckowina, sucediéndole el General Sauer en el mando de aquellas tropas, á cuya frente entrará en Moldavia con el Ejército Ruso.

Los batallones de granaderos de Auesperg y de la Tour (que están de guarnicion aquí) y uno de los Regimientos de Preiss, Carlos de Toscana, Stein, Pelegrini y otros 4 de Moravia, recibieron ántes de ayer orden de prepararse á marchar inmediatamente al Ejército.

El de las fronteras de Lica, con otros 6 mandados por el General Devins, pasaron el 12 de este mes el rio Sava, atrincherándose despues, no léjos de Vellika. Aseguran se proponen atacar el castillo de Neugradisca, llamado comunmente Berbir.

Francfort 27 de Diciembre.

De Viena escriben que, apénas se celebre el matrimonio del Archiduque Francisco, pasará este Principe en compañía del Emperador al Reyno de Hungría.

Se adelantan los Turcos hácia las fronteras de los Estados Austriacos, llevando mucha artillería de batir, reconociendo el pais, y dando otras señales que anuncian algun intento de próximo ataque. Las Imperiales están sobre las armas, y en continuo movimiento; de suerte que parece se obra por una y otra parte con intenciones poco favorables á la subsistencia de la paz.

Las fábricas de Pless hacen los mayores progresos de algun tiempo á esta parte. En 1754 no se contaban en aquella ciudad arriba de 36 maestros de manufacturas; y hoy llegan á 108, habiendo enviado este año á Polonia por 43,530 rixdalers en géneros.

Londres 4 de Enero de 1788.

Antes de las vacaciones de Navidad dispuso el Almirantazgo se dé principio en todo este año á la construccion de 8 navios de línea en los astilleros Reales; cuyo porte será 5 de 74 cañones, uno de 90 y dos de 98.

Los que se hallan desarmados en Chatham, incluso los que se están construyendo ó carenando, llegan á 76 de todos portes.

El nombrado Marte, de la Compañía de la India, se ha abandonado á las olas despues de sacar de él quanto se ha podido. Regúlase su pérdida de 40 á 70 libras esterlinas, además de 12 que pierde por su parte el Capitan Farrington. Ha sido depuesto el piloto, á quien se mira

19
como causa de dicha desgracia; y se cree que los dueños pierdan el flete, y la tripulación su paga.

Antes de ayer y ayer fué presentado al Rey y á la Reyna Mr. de Calonne por el Duque de Queensboroug, íntimo amigo suyo.

Segun la Gazeta intitulada *Public-Advertiser* no tardará en concluir dos Tratados la Gran Bretaña, el uno con la Rusia, y el otro con Prusia y Holanda.

La fragata Pegaso, mandada por el Príncipe Guillermo Henrique, llegó el 27 de Cork á Plimouth; donde parece se armará un navio de 44 cañones, para que lo mande S. A. R. en lugar de dicha fragata.

A 19 del pasado se voló en Battle, en el Condado de Sussex, un almacén de pólvora, en que habia 20 libras de dicho ingrediente; y así aquel edificio como otros inmediatos quedáron hechos polvo, sintiéndose la coamoción á grandísima distancia. Como sucedió este accidente á las 4 de la mañana, en cuya hora no habia allí ningun trabajador, no se experimentó desgracia personal.

Se asegura que Mr. Archibaldo Campbell, Gobernador de Madras, dexará aquel Gobierno, remplazándole el General Meadows; y que el Coronel Abercromby obtendrá el de Bombay, para donde debe salir en breve con su Regimiento. Añaden que descontento el Lord Cornwallis en la Comandancia de Bengala desea volver á Europa.

Habiéndose manifestado epidemia de viruelas en Luton, pueblo del Condado de Bedford, ha hecho Mr. Stuart, Ministro Párroco de aquella feligresía, é hijo del Lord Bute, inocular á sus expensas 960 personas de ámbos sexos, algunas de las quales pasaban de 70 años. De este gran número solo 2 fallecieron, por su imprudencia en no observar el régimen que se les habia prescrito. El mencionado Mr. Stuart gratificó con 2 *schelines* á cada inculado.

Brusélas 3 de Enero.

Acaba de dirigir el Gobierno á los Estados de estas Provincias, á los Obispos, y á la Universidad de Lovayna, cartas sobre los asuntos y controversias del Seminario general, mandando que desde 15 de Enero quede establecido dicho Seminario segun el Edicto del 16 de Octubre de 1786, y conforme á las órdenes de 17 del mismo y de 3 de Noviembre, comunicadas á la facultad de Teología de Lovayna y á los Obispos. En la circular á estos se les previene envíen allí para dicho dia los Teólogos, y propongan los Eclesiásticos que les parezcan mas idóneos para el empleo de Director del Seminario general, dexando á los Prelados el nombramiento de los Subdirectores. Se les encarga igualmente comuniquen á los Superiores de Regulares, que á los individuos de sus órdenes, que se hallan estudiando, se les dispensa entrar en el Seminario; pero deberán enviarlos quanto ántes á Lovayna para asistir á las lecciones públicas de Teología, residiendo en los Conventos de sus respectivas órdenes, ó en los Colegios que les señalen sus Superiores. En la carta á la Universidad, despues de varias reconvenções por su resistencia á lo que tiene mandado el Emperador, y por algunas pretensiones y providencias con

con que se oponian á ello, se anulan todas sus resoluciones dirigidas á impedir el cumplimiento de las órdenes Imperiales para restablecer los asuntos de la Universidad en el estado en que se hallaban ántes del 1.º de Abril; finalmente se manda á la Universidad que en las materias contenciosas, como tambien en quanto al orden, disciplina, estatutos y reglamentos, no reconozca mas juez que á S. M. I., ó á los que elija en su nombre; y no á los Estados de las Provincias, á los quales no podrá hacer recurso alguno.

Versalles 9 de Enero.

El Marques de la Luzerne, Embaxador del Rey cerca de S. M. Británica, tuvo ántes de ayer la honra de despedirse de nuestro Monarca, debiendo pasar inmediatamente á su Embaxada.

Paris 12 de Enero.

El Intendente de Languedoc, el Obispo de Nimes, el Cabildo y muchas personas de aquella ciudad, han formado una asociacion ó *junta patriótica* para socorrer á los jornaleros y artesanos necesitados, de resultas de haber suspendido su trabajo muchas de aquellas fábricas de seda, por la grande escasez que ha habido de este género en la última cosecha.

Ancona 18 de Diciembre de 87.

Se han recibido por Cattaro noticias de Albania, y aunque algo variadas en las circunstancias, concuerdan en que el Baxá Mahmud, declarado rebelde por el Sultan, hizo una salida del castillo en que se habia fortificado; y sostenido con sus valerosas tropas, y con los parciales que conservaba ocultos en Scútari, acometió y desvarató al Ejército que lo sitiaba, entrando luego victorioso en dicha ciudad, que fué su antigua residencia. El Baxá nombrado por la Puerta para mandar en Scútari en lugar del rebelde, perdió la vida, segun unos por orden de Mahmud, y segun otros en una refriega acaecida en aquel pueblo descontento con el rigor de dicho xefe. Añaden que el Baxá de Negroponto (el qual permanecia en Cattaro con su esquadra) y el que bloqueaba al castillo donde se habia refugiado Mahmud, intercedieron con el Gran Señor para que le perdonase, y que efectivamente ha obtenido su perdon.

Florenzia 31 de Diciembre.

Avisan de Milan haberse suprimido en aquella ciudad por orden soberana la Congregacion de Felipenses, como tambien otras dos de la Doctrina christiana de los mismos Sacerdotes establecidas en Monza.

Se ha publicado aquí un reglamento señalando rebaxa de derechos y varias gratificaciones por la seda en rama que se introduzca, ó géneros de ella que se extraigan de las principales ciudades del Gran Ducado y territorio unido: y esto á fin de remediar el atraso y daños que padecen las manufacturas, de resultas de la escasez de este género.

Liorna 2 de Enero de 88.

Escriben de Nápoles que el cuerpo de voluntarios de Marina, llamados de los Liparotas, se ha dividido en 4 compañías de Artilleros y sol-

soldados de Marina de 136 plazas cada una, con otra de cazadores; y que S. M. ha nombrado ya sus Capitanes.

Ha regresado de Inglaterra á Nápoles la fragata Minerva, una de las dos que llevaron el regalo de porcelana de parte de S. M. Siciliana á S. M. Británica. La Cérés, que era su compañera; quedaba en los puertos de la Gran Bretaña, de donde no tardará en volver conduciendo un paquebot construido en aquellos astilleros.

Se esperaba allí la vuelta de la Corte para botar al agua una fragata nueva, construida en aquel arsenal, donde se hallan prontos los materiales para dar principio á otra. La construccion del navio Rogero de 74 cañones prosigue felizmente en Castelamar, y no tardará en concluirse.

Han llegado á la misma Corte varios Moros que vuelven de la Meca á Marruécós; entre los quales hay un pariente del aquel Soberano. Han hecho algunos presentes al Rey, quien costea su manutencion mientras permanezcan allí. Créese no tarden en salir para su patria.

Lisboa 15 de Enero.

El 30 de Diciembre entró en este puerto la fragata Inglesa de guerra Termagent procedente de Portsmouth. El 2 del corriente fondeó la Holandesa tambien de guerra nombrada Medemblik con 2 bergantines de la misma nacion, que salieron del Texél 14 dias ántes.

Entraron igualmente el propio dia los navios Portugueses Sta. Teresa y Duque de Braganza, que vienen de Bengala y de las islas Mauricias en 13 dias de navegacion.

El 3 baró en esta barra nuestro navio de la India Fosa-lamas. Acudiósele con los mas prontos socorros; y á fuerza de trabajo, despues de cortarle dos masteleros, se consiguió ponerlo flotante, y dió fondo en el puerto el dia 5.

Sábase que fuera de este rio se ha perdido un barco Ingles en una de las tormentas que ha habido estos dias; pero se ignoran las circunstancias de este desastre.

De varias partes del Reyno se reciben noticias de los daños causados por las excesivas lluvias que hubo durante el mes pasado y principios del corriente. En Viana del Miño se experimentó el 26 de Diciembre una avenida qual no se habia visto de 20 años á esta parte. Corria el agua por las calles, entró en muchas casas, en el Convento de Monjas de S. Benito, y en varios almacenes de sal, bacalao &c. Anegó en otros parages los olivares, los sembrados y los campos.

Alicante 29 de Setiembre de 87.

Habiéndose propuesto esta Real hermandad de caridad llenar las pias intenciones de nuestro augusto Monarca en sus paternas desvelos para la felicidad de sus vasallos, dedicó desde Setiembre próximo pasado, en que tuvo principio este establecimiento, todos sus afanes á desterrar de raiz la mendicidad voluntaria, á socorrer la verdadera necesidad, á amparar á los pobres ancianos y huérfanos de ámbos sexos, á recoger y criar á los expósitos, y á otros puntos de grave

consideracion. Se halla con el consuelo de que en todo este tiempo no se ha visto pedir limosna: de haber socorrido en sus propias casas á los verdaderos pobres, suministrando á los enfermos las medicinas y demas asistencia, y á los sanos las primeras materias de hilo, cáñamo, esparto &c. todo por medio de las 12 Diputaciones en que está dividido este pueblo para el mismo fin; y de tener recogidas con toda separacion en las casas de hospicio y de correccion para mugeres de vida licenciosa á 150 personas de todas edades y sexos, totalmente desamparadas, las que se emplean en los trabajos proporcionados á sus fuerzas y edades, procurando con particular cuidado dar á los jóvenes la educacion é instruccion correspondientes para poder formar luego unos vecinos útiles al Estado: en todo lo qual se han distribuido 234,606 rs. y 14 mrs. de vn. habidos por el zelo de sus hermanos en la recoleccion de limosnas, subscripcion voluntaria entre sí, lo que han producido las manufacturas, y por la renta de 10,481 rs. y 4 mrs. que tienen dichas dos casas; como consta todo por menor en la cuenta general que ha presentado al Supremo Consejo, y extracto de esta que puso á los pies del Rey: habiendo merecido su Real aprobacion, y de que se dignara admitir baxo su Real amparo tan piadoso y útil establecimiento.

S. Lucar de Barrameda 14 de Enero de 88.

Desde 1.º de Enero de 87 hasta fin de Diciembre del mismo se han bautizado en la Parroquial de esta ciudad 524 criaturas; hubo 134 casamientos y 148 entierros. En el Hospital de S. Juan de Dios entraron 213 enfermos, y fallecieron 43. En la casa de niños expósitos se recogieron 32 párbulos, de los quales murieron 10.

Madrid 25 de Enero.

Habiendo dado felizmente á luz la Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana un Príncipe, á quien se ha puesto en el bautismo el nombre de Rodolfo, ha mandado el Rey celebrar este plausible suceso cantándose el *Te Deum* en su Real Capilla, y vistiéndose la Corte de gala por tres dias, que concluyen hoy, y con luminarias en las tres noches.

S. M. ha conferido Compañías en los Regimientos de Infantería de Córdoba, Guadalaxara, Victoria y Flándes á los Tenientes de Granaderos D. Antonio Dueñas, D. Juan Gonzalez, D. Joseph Ramirez y D. Pedro Mortemar; y en el de Irlanda á D. Carlos O-Donell, Ayudante del mismo Cuerpo.

En el Real Cuerpo de Artillería ha ascendido á Capitan al Teniente de él D. Irineo Larraga; y en el de Ingenieros se ha servido nombrar Ingenieros en segundo de sus Exércitos, Plazas y Fronteras á los ordinarios D. Bernardo Lecoq, D. Felipe Ramirez, D. Carlos Masdeu, D. Francisco Bambiteli, D. Miguel Constanzó, D. Francisco Fersen, D. Joachin Peramas y D. Fausto Caballero; el 3.º, 4.º, 6.º y 7.º graduados de Tenientes Coronales; y ha promovido á Ingeniero ordinario al extraordinario D. Gregorio Clavero.

Ha concedido grado de Coronel al Teniente Coronel D. Francisco Miranda, primer Ayudante de la Plaza de Madrid; y de Capitan á

D.

D. Francisco Xavier de Foxá, Teniente de Granaderos del Regimiento de Infantería de Cantabria.

La Junta de Direccion de la Real Compañía de S. Fernando de la ciudad de Sevilla, creada por S. M. en esta Corte para restaurar y promover sus intereses, por las causas y medios publicados en las Gazetas de 17 de Marzo, 30 de Mayo, 1.º de Setiembre y 20 de Octubre de 1786, y especialmente por el manifiesto impreso dirigido á los accionistas, comprehensivo de todas las operaciones de aquella Compañía desde su origen hasta 30 de Junio de 1785; ha resuelto celebrar sus juntas en la posada del Sr. D. Juan Francisco de los Heros, del Consejo de S. M., y su Fiscal en el de Hacienda y Junta general de Comercio y Moneda, Presidente de aquella para exâminar y manifestar á su Real persona y al público todas las operaciones y efectos del corte general de cuentas desde 30 de Junio de 1785 hasta 28 de Febrero de 1787, y desde 1.º de Marzo del mismo hasta 31 de Diciembre último, en conformidad de lo mandado por S. M.: y deseosa la Junta de asegurar en este exâmen y sus resoluciones los mayores aciertos en beneficio de la Compañía y del Estado, lo hace saber al público de orden de S. M. para que los accionistas por sí, ó sus apoderados, expongan á la Junta quanto crean digno de su noticia sobre la pertenencia de sus acciones en caso de duda ó falta de legitimacion, y otros qualesquiera puntos interesantes en general ó particular á la Compañía y al Estado.

Habrâ 10 años que por un individuo de las Secretarías del Despacho se solicitó que D. Pablo de Contreras Arias y Guillamas, vecino que fué de Salamanca, evacuase la diligencia siguiente. „Se suplica al Sr. D. Pablo de Contreras Arias y Guillamas se sirva averiguar si vive Doña Maria de Paz y Miranda, hija de D. Lope de Paz y Tapia, nieta de D. Juan Ibañez de Segovia y de Doña Maria Fernandez de Paz. Dicho D. Lope fué vecino de Aldea Rubia, jurisdiccion de la villa de Villoruela, por los años de 1670: Siempre que haya algun pariente de dicha familia que justifique ser mas inmediato será suficiente, pues podrá tener derecho á algunos intereses.“ Y mediante haber fallecido el citado D. Pablo, y que los interesados que existen de la familia ignoran á quien deben ocurrir para deducir sus acciones, esperan que qualquiera sugeto que se halle enterado de este particular se sirva escribir á D. Pedro Mourelle, vecino de Salamanca, que acreditará le corresponden los intereses que se citan: y se dará razon en la Red de S. Luis encima del almacén de aceyte quarto 2.º, por D. Fernando Vergaz Solorzano.

Los subscriptores á los *Elementos de Física teórica y experimental* de Mr. Sigauid de la Fond, Demostrador de esta ciencia en la Universidad de Paris, y Sócio de varias Academias, traducidos aumentando la descripcion de las máquinas y modo de hacer los experimentos, los de meteorología, el sistema del mundo, y las causas físicas de los fenomenos celestes por D. Tadeo Lope, podrán acudir desde hoy á casa de Copin carrera de S. Gerónimo, á recoger el tomo 4.º A los demas se venden el 1.º, 2.º, 3.º y 4.º á 22 rs. cada uno á la rústica, y 26 en pasta. Para mas completa inteligencia de esta obra podrán valerse del *Complemento de la Re-creacion filosófica* del P. Almeyda en forma de *Cartas Psico-matemáticas* que se acaban de traducir en nuestro idioma, y se venden en la misma Librería, y en las de Esparza y Castillo.

Vida del Beato Fr. Nicolas de Longobardi, Religioso Donado profeso de la Orden de Mínimos, que murió en Roma á 3 de Febrero de 1709, y fué beatificado por nuestro Santísimo Padre Pio VI en 17 de Setiembre de 1786. La escribió y publicó en dicha ciudad de Roma en idioma Italiano el Ilmo. Sr. D. Fr. Joseph Maria Perrimezi, del mismo Orden, Obispo de Ravello, de Escala, y últimamente de Oppido: traducida ahora al Castellano con notas curiosas por el R. P. Fr. Angel de Pablo Puerta Palanco, Lector Jubilado de la referida Orden. Un tomo en 4.º. Se hallará en la Portería y Sacristia del Convento de la Victoria, en la Librería de Juan Pablo calle de Atocha casa nueva de Sto. Tomas, en el puesto de Manuel Lopez gradas de S. Felipe; y en Valencia en la Portería del Convento de S. Sebastian de Mínimos. Su precio 11 rs. en pergamino, y 14 en pasta.

La parte 2.ª del Memorial literario de Noviembre se hallará desde hoy en las Librerías acostumbradas. Contiene el Breve de su Santidad en que se prescribe el método con que se ha de celebrar el primer Capitulo general de la nueva Congregacion de las Cartujas de España: noticia del ceremonial con que el Enviado de la Puerta Otomana hizo las entradas publicas en Barcelona y en el Real Sitio de S. Ildefonso: observacion de una emopthisis pulmonar curada en seis dias con el seriffo absinthio de Leonardo Fucio: carta sobre el abuso de las malas traducciones, y utilidad de reimprimir nuestros buenos autores: varias poesias á diferentes asuntos &c.

Coleccion de novelas escogidas, compuestas por los mejores ingenios Españoles. Novela 3.ª Los dos soles de Toledo, escrita sin la letra A por D. Isidro de Robles, natural de Madrid. Se hallará con las anteriores en la Librería de Castillo frente á S. Felipe, y en el puesto de Cerro calle de Alcalá, á 2 rs.

El Apologista universal. N.º XVI. Contiene la apología de la *Megiganga de los Teólogos Jesuitas de Salamanca á la Canonizacion de S. Luis Gonzaga*, la del *Cordonazo de S. Francisco*, y la *Moral de los Discursos filosóficos*. Véndese con los 15 anteriores en las Librerías acostumbradas; y en el Real Sitio en el puesto de la Gazeta. Su precio un real.

Pasatiempo de D. Juan Pablo Forner, en respuesta á las objeciones que se han hecho á su Oracion apoiogética por la España. Un tomo en 8.º Se hallará en casa de Felipe Tieso calle de las Carretas.

Modo facil de observar el planeta Herschel en su movimiento del año de 1788, con otras varias observaciones astronómicas, manifestado todo en un mapa celeste muy puntual y acomodado á qualquiera lugar sin distincion de meridianos y latitudes: por D. Manuel Muñoz y Poyanos. Véndese en la Librería de Tieso calle de las Carretas.

Estampa nueva de á pliego que representa un Niño Jesus durmiendo, copiado del original de Bartolomé Estéban Murillo, grabada por un estilo nuevo, y estampada con colores que imitan el colorido del original por Mr. Demachy, grabador en esta Corte. Se hallará con otras muchas Inglesas de Bartolozzi, Tacius, Sharp, Green y otros, en casa de Sancha á la Aduana vieja.

Los subscriptores á la coleccion de flores, aves y mariposas, dibuxadas, grabadas é iluminadas por D. Joseph Rubio, acudirán por las estampas N.º 20 y 21 á las Librerías de Barco carrera de S. Gerónimo, de Garcia calle de Atocha, de Escribano frente á la Imprenta Real, y en el puesto de Cerro calle de Alcalá. Representan el *maskarin*, y la *paloma torcaz de las Molucas*. A los subscriptores se les da cada estampa iluminada á 3 rs., y á los demás á 4. Solo se admiten subscripciones en la Librería de Garcia, esquina á la Aduana vieja, y se dan por quadernos ó sueltas.